

Carolina Valdivia, la coagente clave ante La Haya en el litigio por el río Silala

La repentina muerte de la exautoridad generó pesar transversal entre personeros ligados a las relaciones exteriores. Boric declaró duelo nacional.

Rocío Latorre

Pasado el mediodía, a través de X, el Presidente Gabriel Boric anunció que este miércoles 13 de noviembre será declarado duelo nacional por el fallecimiento de la ex canciller (s) del segundo gobierno de Sebastián Piñera, Carolina Valdivia.

Aquejada por un cáncer de páncreas, la autoridad que lideró la Cancillería en el último período de la administración anterior falleció este lunes. Abogada de la Universidad Católica, máster en Derecho y Economía del Instituto Ortega y Gasset - Universidad Complutense de Madrid y egresada de la Academia Diplomática Andrés Bello, luego de dejar la Cancillería, ejerció como investigadora del Centro de Estudios Públicos (CEP) y como columnista de **La Tercera**.

Como subsecretaria de Relaciones Exteriores (RR.EE.) fue designada en 2020 por el ex presidente de la República Sebastián Piñera como coagente de Chile en el caso sobre el estatus y usos de las aguas del río Silala que inició Chile contra Bolivia en 2017.

Ese estatus la mantuvo ligada a la Cancillería hasta fines de 2022, cuando la Corte Internacional de Justicia (CIJ) reconoció que el río es un curso de agua internacional y que Chile no tiene obligación alguna de compensar a Bolivia por el uso del curso fluvial. En su calidad de coagente integró el equipo jurídico que encabezó Ximena Fuentes, que para ese entonces se desempeñaba como subsecretaria de RR.EE. La experiencia de Valdivia era notoria: ya había sido parte del equipo legal en la defensa de Chile frente al litigio marítimo con el mismo país.

“El fallo que hoy día ha entregado la Corte Internacional de Justicia de La Haya ha sido categórico. Chile fue por certeza jurídica a la Corte y la obtuvo”, declaró en ese entonces el Presidente Boric.

La canciller en ese entonces, Antonia Urrejola, recuerda en diálogo con **La Tercera** el despliegue de Valdivia en el caso y la ratificación como coagente por parte de Boric, pese al cambio de signo en el Ejecutivo.

“Como ministra subrogante, ella estuvo a cargo del traspaso cuando yo asumí como canciller. Tuvimos, no recuerdo si una o



► La abogada Carolina Valdivia fue exsubsecretaria de RR.EE., investigadora del CEP y columnista de **La Tercera**.

dos reuniones, muy largas, pero con toda la información, muy transparente. La verdad es que fue muy fácil cuando yo asumí, la llamé para distintas cosas, y de ahí mantuvimos una relación por WhatsApp bastante constante. Ella siempre estuvo muy disponible, y yo lo que valoré de ella fue su amistad cívica. El Presidente Boric cuando asumimos la ratificó además como coagente (del caso Silala), y ahí también me tocó estar con ella en varias reuniones. Siempre muy grata, muy agradable, algo que es tan importante en el ambiente de las relaciones exteriores”, recordó.

Su par en la subsecretaría de Relaciones Económicas, Rodrigo Yáñez señaló que la muerte de Valdivia “es una gran pérdida para Chile y nuestra política exterior. Carolina era una servidora pública notable, apasionada, brillante y siempre disponible para aportar a los temas públicos desde cualquier espa-

cio. Siempre tuvo claro que el país estaba por sobre todo. Pero también, fue una persona generosa y noble, sin prejuicios para sentarse con cualquiera a dialogar”.

El exministro de Relaciones Exteriores del segundo gobierno de Michelle Bachelet, Heraldo Muñoz -y con quien se inició el litigio con el vecino país-, tuvo palabras para la fallecida exsubsecretaria.

“Cuando me desempeñé como canciller, Carolina Valdivia participó en el equipo de juristas de la defensa de Chile ante la demanda marítima boliviana en La Haya, y coordinó el equipo de abogados muy eficientemente, tiempo en que aprecié su talento profesional y su calidad humana. Siempre con una sonrisa hasta en los momentos más tensos, más tarde fue coagente en la demanda que interpusimos contra Bolivia por el río Silala. Su ausencia será una gran pérdida para Chile”, expresó.

Una apreciación similar entregó el ex canciller del Presidente Ricardo Lagos, Ignacio Walker. “Es muy triste que una persona tan joven y capaz nos deje tan tempranamente. Ella siempre entendió que la política exterior es una política de Estado y contaba con un apoyo y acción transversales, cualquiera fuese el color político del gobierno de turno”, destacó.

El responso por Carolina Valdivia está realizándose durante este martes, desde el mediodía, en el Parque del Recuerdo de Huechuraba. El miércoles, a las 10.00 horas, se realizará su funeral en el mismo cementerio. De forma interna, la Cancillería habilitó un mail para que los trabajadores que compartieron con Valdivia entreguen sus condolencias. Desde los excolaboradores de los gobiernos de Sebastián Piñera se alista una instancia para homenajearla, aunque aún sin fecha definida. ●